

Dr. phil. Korinna Fritzemeyer

Wissenschaftliche Mitarbeiterin

Klinische Psychologie und Psychotherapie mit psychodynamischem Schwerpunkt

Schriftenverzeichnis

Beiträge in Zeitschriften:

Fritzemeyer, K., Schestag, L. (2023). Im Kontakt mit Menschen aus Kriegs- und Krisengebieten - Folgen von Erschütterungen durch Krieg und kollektive Verfolgung verstehen und begegnen. *Report Psychologie (2023/03)*: Berlin.

Schestag, L., Mehner-Gentner, J., & **Fritzemeyer, K.** (2022). Early effects of ghosts in the nursery. *Pathological defences of an infant born in exile. Mellanrummet*, 43, 4-19.

Schestag, L., Mehner-Gentner, J., Stein, L., Rossi, H., Fischmann, T., Leuzinger-Bohleber, M., **Fritzemeyer, K.** (2021). Ghosts in the nursery in exile—Supporting parenting in exile during the COVID-19 pandemic. *Int J Appl Psychoanal Studies*, 18(2), 197-207.

Lebiger-Vogel, J., Rickmeyer, C., **Fritzemeyer, K.**, Hettich, N., Leuzinger-Bohleber, M., Meurs, P. (2019). FIRST STEPS: Psychoanalytically based prevention projects for migrant and refugee families in Belgium and Germany. *Int J Appl Psychoanal Studies*, 2019,1-19.

Fritzemeyer, K., Lebiger-Vogel, J., Rickmeyer, C., Schestag, L., Rossi, H., Rossi, R., Leuzinger-Bohleber, M. (2019). Das Frühpräventionsprojekt ERSTE SCHRITTE für Kleinkinder mit Migrationshintergrund: Konzeption und Umsetzung. *Kinderärztliche Praxis* 90(1), 14-18.

Fritzemeyer, K., Lebiger-Vogel, J., Rickmeyer, C., Schestag, L., Rossi, H., Rossi, R., Leuzinger-Bohleber, M. (2019). Prävention der Weitergabe von Traumatisierungen und belastenden Migrationserfahrungen. Bisherige Ergebnisse des Frühpräventionsprojekts ERSTE SCHRITTE für Kleinkinder mit Migrationshintergrund. *Kinderärztliche Praxis* 90(1), 19-21.

Fritzemeyer, K. (2017). "... yes, it's difficult, because we have to satisfy her heart" – Exploring Transgenerational Effects of Collective Persecution and Genocide in Kurdistan-Iraq. *Int J Appl Psychoanal Studies*, 14(1), 7–21.

Fritzemeyer, K. (2017). Auswirkungen unverarbeiteter Traumatisierungen im Kontext von Verfolgung und Zwangsmigration auf die frühe Mutter-Kind-Interaktion. *Kinder- und Jugendlichen-Psychotherapie – Zeitschrift für Psychoanalyse und Tiefenpsychologie*. 175, 3/2017, 331-357.

Leuzinger-Bohleber, M., Rickmeyer, C., Lebiger-Vogel, J., **Fritzemeyer, K.**, Tahiri, M., Hettich, N. (2016). Frühe Elternschaft bei traumatisierten Migranten und Geflüchteten und ihre transgenerativen Folgen – Psychoanalytische Überlegungen zur Prävention. *Psyche – Z Psychoanal* 70 (09), 949-976.

Rickmeyer, C., Lebiger-Vogel, J., Busse, A., **Fritzemeyer, K.**, Burkhardt-Mußmann, C. & Leuzinger-Bohleber, M. (2015). Early motherhood in migration: A first report from FIRST STEPS – an integration project for infants with an immigrant background. *Journal of Pregnancy and Child Health*, 2, 147.

Lebiger-Vogel, J., Rickmeyer, C., Busse, A., **Fritzemeyer, K.**, Rüger, B. & Leuzinger-Bohleber, M. (2015). FIRST STEPS – a randomized controlled trial on the evaluation of the implementation and effectiveness of two early prevention programs for promoting the social integration and a healthy development of children with an immigrant background from 0–3. *BMC Psychology* 3(1), 21.

Qualifikationsschrift:

Fritzemeyer, K. (2019). Intergenerationelle Weitergabe von Traumatisierungen im Kontext von kollektiver Verfolgung und Zwangsmigration. *Dissertationsschrift Universität Kassel*. doi:10.17170/kobra-20190807623, verfügbar unter <https://kobra.uni-kassel.de/handle/123456789/11288>

Beiträge in Büchern:

Fritzemeyer, K. (2022). Transgenerative Traumatisierung. In: Freud 365. Tobias Nolte and Kai Rubenstein (Hrsg.). Stuttgart: Klett-Cotta.

Fritzemeyer, K. (2018). *“... yes, it’s difficult, because we have to satisfy her heart“* – Zur Weitergabe von Traumatisierungen in Kurdistan-Irak. In: M. Johne, G. Allert, V. Bouville, C. Frank, G. Schmithüsen, A.M. Rutsch & G. Hess (Hrsg.), *Veränderung im psychoanalytischen Prozess – Entwicklung und Grenzen. Frühjahrstagung DPV* (S.441-450). Gießen: Psychosozial-Verlag.

Leuzinger-Bohleber, M., Hartmann, L., Lebiger-Vogel, J., Neubert, V., **Fritzemeyer, K.**, Rickmeyer, C. & Fischmann, T. (2017). Prävention antisozialen Verhaltens im Vorschulalter. In: U. Hartmann, M. Hasselhorn & A. Gold (Hrsg.), *Entwicklungsverläufe verstehen - Kinder mit Bildungsrisiken wirksam fördern. Forschungsergebnisse des Frankfurter IDEa-Zentrums* (S. 280-294). Stuttgart: Kohlhammer.

Fritzemeyer, K., Rickmeyer, C., Lebiger-Vogel, J., Agca, M., Lochmann, L., Burkhardt-Mußmann, C., Leuzinger-Bohleber, M. (2017). Frühpräventionsprojekte für geflüchtete Familien mit Kleinkindern – Praxis und Forschung am Sigmund-Freud-Institut. In: M. Leuzinger-Bohleber, U. Bahrke, T. Fischmann, S. Arnold, S. Hau (Hrsg.), *Flucht, Migration und Trauma: Die Folgen für die nächste Generation* (S. 325-344). Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht.

Fritzemeyer, K. (2016). Verfolgung, Zwangsmigration und Auswirkungen unverarbeiteter Traumatisierungen auf die frühe Mutter-Kind-Interaktion im Exil. In: M. Leuzinger-Bohleber & J. Lebiger-Vogel (Hrsg.), *Migration, frühe Elternschaft und die Weitergabe von Traumatisierungen* (S. 363-378). Stuttgart: Klett-Cotta.

Leuzinger-Bohleber, M., **Fritzemeyer, K.** (2016). Psychoanalytische Erkenntnisse zu Migration, Trauma und der Begegnung mit dem Fremden. In: M. Leuzinger-Bohleber & J. Lebiger-Vogel (Hrsg.), *Migration, frühe Elternschaft und die Weitergabe von Traumatisierungen*. Stuttgart (S. 123-170). Stuttgart: Klett-Cotta.

Lebiger-Vogel, J., Rickmeyer, C., Busse, A., **Fritzemeyer, K.**, Walther, A. C., Marx, C. & Leuzinger-Bohleber, M. (2016). ERSTE SCHRITTE: Ein Integrationsprojekt für Kleinkinder mit Migrationshintergrund – Konzepte, Design, Durchführung und erste Ergebnisse. In: M. Leuzinger-Bohleber & J. Lebiger-Vogel (Hrsg.), *Migration, frühe Elternschaft und die Weitergabe von Traumatisierungen – Das Integrationsprojekt „ERSTE SCHRITTE“* (S. 196-229). Stuttgart: Klett- Cotta.

Lebiger-Vogel, J., Rickmeyer, C., Busse, A., **Fritzemeyer, K.** & Leuzinger-Bohleber, M. (2015). ERSTE SCHRITTE – Ein evaluiertes Modellprojekt. In: C. Burkhardt-Mußmann (Hrsg.), *Räume, die Halt geben. Psychoanalytische Frühprävention mit Migrantinnen und ihren Kleinkindern* (S. 179-205). Frankfurt/M.: Brandes & Apsel.

Fritzemeyer, K. & Hartmann, L. (2015). Eins nach dem anderen ... oder auch nicht. Zur Vereinbarkeit von psychoanalytischer Ausbildung und Promotion aus der „Anfängerperspektive“. In: G. Allert, K. Rühling und R. Zwiebel (Hrsg.), *Pluralität und Singularität in der Psychoanalyse, Frühjahrstagung DPV* (S. 136-138). Gießen: Psychosozial-Verlag.

Lebiger-Vogel, J., Busse, A., **Fritzemeyer, K.**, Burkhardt-Mußmann, C., Paul, L.-S., Leuzinger-Bohleber, M. (2013). FIRST STEPS. An Integration Project for Infants with an immigrant Background - Conceptualisation and first Impressions. In: R. Emde, M. Leuzinger-Bohleber (Hrsg.), *Early Parenting Research and Prevention of Disorder: Psychoanalytic Research at Interdisciplinary Frontiers* (S. 260-342). London: Karnac.

Lebiger-Vogel, J., **Fritzemeyer, K.**, Busse, A., Burkhardt-Mußmann, C., Rickmeyer, C. & Leuzinger-Bohleber, M. (2013). ERSTE SCHRITTE. Ein Integrationsprojekt für Kleinkinder mit Migrationshintergrund – Konzeptualisierung und erste Eindrücke. In: M. Leuzinger-Bohleber, R. N. Emde & R. Pfeifer (Hrsg.), *Embodiment – ein innovatives Konzept für Entwicklungsforschung und Psychoanalyse* (S. 316-342). Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht.

Wissenschaftliche Vorträge / Kongressbeiträge (Auswahl):

Fritzemeyer, K. (3.5.2022). Im Kontakt mit Menschen aus Kriegs- und Krisengebieten. Wie können wir Erschütterungen durch Krieg und Verfolgung verstehen und begegnen. Psychologische Hochschule Berlin.

Fritzemeyer, K. (29.7.2021). Developing a Deradicalization and Reintegration Program for former ISIS Child

Soldiers in Northern Iraq. Panel at the IPA biannual conference, Vancouver (online).

Fritzemeyer, K., Rossi, R., Rossi, H., Leuzinger-Bohleber, M. (21.3.2018). Aufwachsen als Kind von Traumatisierten im Exil - Worauf müssen wir achten? Kongress Armut und Gesundheit „Gemeinsam. Gerecht. Gesund“, Berlin.

Fritzemeyer, K. (27.6.2015). FIRST STEPS - Early Prevention project for children with an immigrant background. Current project status and use of the Emotional Availability Scale. EFPP Kongress “Beyond Babel“, Berlin.

Fritzemeyer, K. (6.3.2015). Modellprojekt ERSTE SCHRITTE: Hand in Hand Migrantinnen und ihre Kleinkinder erreichen und begleiten. Kongress „Armut und Gesundheit“ – Gesundheit gemeinsam verantworten, Berlin.

Burkhardt-Mußmann, C. & **Fritzemeyer, K.** (27.11.2015). ERSTE SCHRITTE - Ein psychoanalytisches Frühpräventionsprojekt zur Unterstützung früher Elternschaft bei Migrantinnen. Esther-Bick-Institut (IAKJP), Berlin.

Fritzemeyer, K. (12.11.2013). Intergenerationelle Folgen von Trauma und Migrationserfahrungen. XIV. Kongress für Erziehung und Bildung, Göttingen.

Fritzemeyer, K. (12.11.2013). Erste Schritte – Ein Integrationsprojekt für Kleinkinder mit Migrationshintergrund. XIV. Kongress für Erziehung und Bildung. Göttingen.

Weitere Schriften:

Fritzemeyer, K. (in press). Final report on the Pilot project: Deradicalization and Community-Reintegration Program for Former ISIS Child Soldiers and Vulnerable Children and Youth. Jiyon Foundation for Human Rights, Berlin

Fritzemeyer, K. & Crampton, D. (2015). Our Rights, Our Responsibilities – A Human Rights Education; Manual for Primary and Secondary Schools in Kurdistan-Iraq. Unveröffentlichtes Manuskript, Jiyon Foundation for Human Rights, Berlin.